



**AMBASSADE
DE FRANCE
EN FINLANDE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keski-suomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).

Mardi 5 mars 2024

Politique étrangère et européenne	2
Visite de la Présidente du Parlement européen Roberta Metsola en Finlande	2
Petteri Orpo: La « menace » russe est réelle	2
Exercice de l'OTAN	2
Analyse: la Finlande participe à l'exercice majeur de l'OTAN dans une nouvelle situation	2
Le ministre Wille Rydman dirigera une visite de Team Finland au Canada et aux États-Unis.....	3
Gouvernement - Social.....	3
Modifications de la loi sur les conventions collectives locales.....	3
Le Premier ministre a invité les partenaires à une réunion, vendredi.....	4
Les salariés craignent qu'il s'agisse d'un piège	4
De nouvelles grèves prévues ?	4
Emploi.....	5
Le taux d'emploi des immigrés venus pour motif professionnel au même niveau que celui des Finlandais	5
Energie	5
Terrafame : La récupération de l'uranium se fait au bon moment	5

Politique étrangère et européenne

Visite de la Présidente du Parlement européen Roberta Metsola en Finlande

Petteri Orpo: La « menace » russe est réelle

La Présidente du Parlement européen Roberta Metsola et le Premier ministre Petteri Orpo encouragent les États membres de l'OTAN à atteindre l'objectif fixé par l'OTAN.

L'objectif est que les pays de l'OTAN consacrent un montant annuel équivalent à 2 % de leur PIB à la défense. Actuellement, moins de la moitié des pays de l'OTAN atteignent cet objectif. La Finlande l'a atteint ces dernières années grâce à l'importance de ses dépenses de défense.

Orpo a souligné que l'Europe doit faire davantage pour son industrie et ses capacités de défense, car la menace russe ne cesse de croître.

Il faut investir davantage dans la défense et, en premier lieu, tous les pays de l'OTAN devraient atteindre l'objectif de 2 %. Pour la Finlande, 2 % suffisent, car la Finlande s'est déjà bien préparée dans le passé, a déclaré Orpo.

Le rôle des députés européens finlandais et de tous les membres du Parlement européen deviendra plus critique dans le nouvel environnement de sécurité, selon Orpo. Les prochaines élections du Parlement européen auront lieu en juin.

"J'apprécie vraiment le fait que la Finlande insiste sur la nécessité de se préparer", a déclaré Metsola lors d'une conférence de presse. « Des pays comme la Finlande ont appelé à se préparer pendant plusieurs années, mais cela n'a pas été fait », ajoute-t-elle. Selon Metsola, ces pays sont particulièrement proches des frontières de la Russie et de l'Ukraine. Elle se félicite du débat actuel. Metsola est en visite en Finlande dans le cadre de sa tournée avant les élections européennes du 6 au 9 juin. L'objectif de cette visite est de susciter l'intérêt pour les élections européennes et d'encourager les Finlandais à voter.

Elle a aussi rencontré le nouveau président Alexander Stubb.

Kauppahti/9A

Exercice de l'OTAN

Analyse: la Finlande participe à l'exercice majeur de l'OTAN dans une nouvelle situation

Dans le cadre de l'exercice *Nordic Response*, qui a débuté lundi, quelque 4 000 soldats finlandais s'entraînent pour la première fois en tant que membres de l'OTAN à la défense commune des territoires de l'Alliance. L'exercice, dirigé par la Norvège et se déroulant dans les régions septentrionales de la Norvège, de la Suède et de la Finlande, est la plus grande participation à un exercice international à l'étranger dans l'histoire des forces de défense de la Finlande. Elle fait également partie de l'exercice massif *Steadfast Defender*, qui regroupe 90 000 personnes et qui est le plus important de l'OTAN depuis des décennies.

La situation dans laquelle se déroulent les exercices est nouvelle aussi pour l'OTAN dans son ensemble. Ces dernières années, l'OTAN a fortement orienté sa défense vers une position qui rappelle la Guerre froide, dans laquelle une guerre à grande échelle en Europe est à nouveau considérée comme une possibilité. La Russie est encore une fois la principale menace de l'OTAN, à côté du terrorisme.

L'exercice majeur de ce printemps permettra de vérifier comment les plans de l'OTAN fonctionnent désormais dans la réalité. En même temps, les exercices joueront un rôle important dans la communication stratégique et donc dans le renforcement de la dissuasion de l'OTAN.

Outre ses nouveaux plans de défense, l'OTAN a élaboré une nouvelle structure de forces avec 300 000 hommes qui seront déployés à des degrés divers de réaction rapide. Le commandement de l'OTAN a également été réformé et la réforme continue.

Un autre fait nouveau important pour l'OTAN est qu'elle compte désormais un et bientôt deux nouveaux États membres dans le nord de l'Arctique. La Suède pourrait devenir membre à part entière de l'OTAN durant l'exercice *Nordic Response*.

Avec 20 000 soldats et 13 pays, l'exercice teste aujourd'hui la capacité des alliés à travailler avec leurs nouveaux membres dans l'Arctique. Le Nord revêt donc une importance nouvelle pour l'OTAN.

Les forces terrestres finlandaises et suédoises, ainsi qu'une division britannique, forment une division avec un commandant finlandais et un commandant adjoint suédois. L'importance de l'exercice pour la Finlande est soulignée par le fait que la Finlande apprend maintenant à agir en tant que membre de l'alliance. Bien entendu, la Finlande s'entraîne depuis longtemps avec l'OTAN en tant que pays partenaire. Aujourd'hui, la Finlande est un membre à part entière et fait partie de la chaîne de commandement de l'OTAN. Nordic Response s'exerce également au transfert de troupes sous le commandement de l'OTAN.

Il s'agit d'un exercice concret sur la manière dont les alliés déplacent leurs troupes vers le nord et comment ils travaillent ensemble dans l'Arctique. En d'autres termes, il s'agit de voir comment une défense commune de la région pourrait fonctionner si elle était nécessaire dans le monde réel. On attend donc que chaque soldat soit tout à fait en capacité d'agir.

L'importance de l'exercice pour la Finlande est soulignée par le fait que le nouveau président de la République, Alexander Stubb, a décidé d'effectuer son premier voyage à l'étranger dans le bassin norvégien et la région nordique, en compagnie du Premier ministre norvégien Jonas Gahr Støre. Vendredi, après l'inauguration, on a demandé à Stubb si le fait de participer pour la première fois aux exercices de l'OTAN constituait un message. Il a admis que c'était peut-être le cas. « Peut-être qu'à sa manière, c'est aussi un signe du début d'une nouvelle ère. »

HS/A6

Le ministre Wille Rydman dirigera une visite de Team Finland au Canada et aux États-Unis

Du 5 au 8 mars 2024, le ministre de l'Économie Wille Rydman dirige une visite de Team Finland au Canada et aux États-Unis sur la thématique de l'industrie maritime et portuaire. Une délégation de 30 personnes provenant de 20 entreprises et organisations participe au voyage.

Au Québec, le thème de la visite sera la construction navale. Le 5 mars 2024, le ministre visitera le chantier naval Davie (qui a acquis le chantier naval d'Helsinki en novembre dernier). Rydman rencontrera également le maire de Québec, Bruno Marchand.

La visite aux États-Unis se concentrera aussi sur les ports et la construction navale. A Washington, le ministre rencontrera ses collègues de l'administration américaine et participera à une discussion de haut niveau sur ces thèmes. Rydman rencontrera le gouverneur de l'État de Virginie, Glenn Youngkin, et visitera le port de Virginie le 7 mars 2024.

Il existe environ 80 ports maritimes aux États-Unis qui peuvent offrir des opportunités significatives aux entreprises finlandaises en matière de solutions portuaires innovantes.

Business Finland a sélectionné les entreprises représentées dans la délégation commerciale: ABB Oy Marine, Cadmatic, Carina Solutions, Champion Door, Danfoss Drives, DNY Finland, Dynaset, Konecranes, Marioff Corporation, Meriteollisuus ry, Pemamek, Planneri Group, Rauma Marine Constructions, Silo AI, Sjöblom Marine Engineering, Steerprop, Vaisala, Visy, VTT and Wärtsilä Corporation.

https://valtioneuvosto.fi/-/1410877/ministeri-rydman-team-finland-vierailulle-kanadaan-ja-usa-han?languageld=en_US

Gouvernement - Social

Modifications de la loi sur les conventions collectives locales

Le ministère du Travail et de l'Économie soumet à avis son projet de législation pour augmenter les possibilités d'accords locaux dans les entreprises. Les propositions de modifications ont été préparées par un groupe de travail tripartite, qui n'était pas unanime dans ses travaux.

La tâche du groupe de travail tripartite était de préparer les modifications législatives pour la mise en œuvre du programme gouvernemental concernant les accords locaux. L'objectif est de rendre la négociation locale également possible dans toutes les entreprises, indépendamment du fait que l'entreprise soit membre d'un syndicat d'employeurs ou du type de représentation des salariés dont dispose l'entreprise.

L'intensification des négociations locales est l'une des réformes du gouvernement visant à développer la flexibilité sur le marché du travail finlandais. L'objectif est de soutenir l'emploi, la croissance économique, la compétitivité et le développement de la productivité.

Il est actuellement possible de déroger à plusieurs dispositions de la législation du travail grâce à une convention collective entre les syndicats nationaux d'employeurs et de salariés. À l'avenir, une possibilité d'accord similaire serait également possible pour les conventions collectives au niveau de l'entreprise.

Actuellement, les employeurs non membres de syndicats d'employeurs ne peuvent pas utiliser toutes les possibilités d'accord local prévues par la législation. La réforme mettrait les entreprises non membres de syndicats d'employeurs sur la même ligne que les entreprises membres de syndicats d'employeurs. Les interdictions de négociation locale, qui s'appliquent aux entreprises non membres de syndicats d'employeurs qui adhèrent à une convention collective universellement contraignante, seraient supprimées de la législation du travail.

De plus, actuellement l'absence d'un délégué syndical empêche la conclusion d'un accord local. À l'avenir, les parties à la convention collective pourraient déterminer une procédure alternative pour conclure la convention s'il n'y a pas de délégué syndical élu. Si un mode alternatif de mise en œuvre n'a pas été créé, un accord local pourrait être conclu en dernier recours avec un représentant du personnel.

L'objectif est de présenter le projet du gouvernement en juin au Parlement et que les modifications de la loi entrent en vigueur le 1er janvier 2025.

Vn

Le Premier ministre a invité les partenaires à une réunion, vendredi Les salariés craignent qu'il s'agisse d'un piège

Le Premier ministre Petteri Orpo a invité les chefs syndicaux à une réunion vendredi. Selon l'invitation, les entretiens porteraient sur le « développement du modèle de marché de travail ». Le gouvernement souhaite que les partenaires sociaux se mettent d'accord sur un modèle de détermination des augmentations salariales sans que le gouvernement ait à légiférer en la matière.

La confédération des ouvriers SAK craint que l'invitation d'Orpo serve à piéger les organisations salariales en permettant au Premier ministre de critiquer les nouvelles annonces de grèves après qu'il a proposé la voie de la négociation (que les syndicats, qui la réclamaient, auraient l'air de rejeter encore une fois).

Parmi les confédérations syndicales, celle des professions académiques Akava est favorable à l'initiative d'Orpo. Pour le syndicat des enseignants OAJ, il serait primordial que le projet du programme gouvernemental sur le fait de restreindre les augmentations salariales en tenant compte du niveau des secteurs exportateurs n'avance pas. OAJ souhaite que le niveau du secteur exportateur puisse constituer une base pour les augmentations de salaire mais que, concernant les employés du secteur public, ce niveau puisse être dépassé sous certaines conditions.

Le président du syndicat des transports AKT estime que les négociations sont bienvenues, mais que pour avoir des résultats souhaités, il faudrait qu'à l'ordre du jour il y ait outre le modèle des salaires, les autres affaiblissements prévus au statut des employés.

HS/A8, KL

De nouvelles grèves prévues ?

Selon le journal Maaseudun tulevaisuus, les syndicats de la confédération SAK prévoient jusqu'à quatre jours de nouvelles grèves pour motifs politiques dans les semaines qui viennent. Des décisions en la matière pourraient être prises dès aujourd'hui.

HS/A9

Emploi

Le taux d'emploi des immigrés venus pour motif professionnel au même niveau que celui des Finlandais

Les chercheurs de l'Université Aalto et de l'institut national de recherche économique VATT ont combiné des données du centre national d'études statistiques et de l'office national de l'immigration, pour la première fois.

Selon cette étude commandée par le ministère de l'Emploi et de l'Economie, le taux d'emploi des travailleurs venus en Finlande d'en dehors de l'UE diminue après les premières années, mais se maintient au niveau de celui du reste de la population.

Après dix ans de séjour en Finlande, ces résidents continuent à verser plus d'impôt que de recevoir des transferts de revenus.

Les chercheurs obtiennent ainsi des résultats différents de ceux présentés par les Vrais Finlandais qui combattent l'immigration des travailleurs en arguant que leur taux d'emploi chute rapidement après leur arrivée en Finlande.

Les experts ou talents réussissent le mieux sur le marché de travail, mais même les travailleurs dans des emplois à niveau faible de rémunération ont le même taux d'emploi que les Finlandais.

Les personnes venues au titre de regroupement familial ou de la protection internationale trouvent un emploi très lentement au début, mais avec le temps, leur taux d'emploi se rapproche de celui des immigrés venus pour motif professionnel et des Finlandais.

Après dix ans de séjour, le taux d'emploi des personnes arrivées avec un permis de travail et des nationaux européens était de 80 %, celui des personnes arrivées au titre de liens familiaux ou des études était de 70 % et celui des personnes arrivées dans le cadre de la protection internationale de 60 %.

L'étude concernait les personnes arrivées en Finlande à l'âge adulte (entre 18 et 59 ans).

L'écart des revenus s'est avéré important entre les différentes catégories d'immigrés. Les revenus des personnes arrivées au titre de la protection internationale, après un séjour de dix ans, représentent moins de la moitié de ceux des personnes arrivées avec un permis de travail.

Les chercheurs relèvent une observation qui « pourrait surprendre beaucoup des intervenants dans les débats de ces derniers temps », qui est que les personnes immigrées ayant effectué leurs études en Finlande n'atteignent pas le niveau moyen de salaire des Finlandais de même âge malgré le fait qu'elles ont atteint un niveau universitaire et qu'elles vivent dans les régions les plus vitales du pays.

HS/A8

Energie

Terrafame : La récupération de l'uranium se fait au bon moment

Terrafame, société minière contrôlée par l'Etat, est sur le point de commencer l'extraction de l'uranium en juin. Seppo Voutilainen, directeur général par intérim de l'entreprise, décrit la phase de montée en puissance prévue comme « assez modérée ». La mise en service de l'usine de récupération, qui a été construite sur le site de Terrafame il y a plusieurs années, a eu lieu. La récupération de l'uranium présente les mêmes caractéristiques que la récupération des produits chimiques pour batteries qu'opère actuellement l'entreprise. Voutilainen explique que, dans des usines similaires, la phase de préparation peut normalement prendre jusqu'à deux ans, mais il pense que Terrafame peut la franchir beaucoup plus rapidement.

Ville Sirviö, directeur financier de Terrafame, explique que l'extraction de l'uranium ne représente qu'une petite partie du chiffre d'affaires et de la rentabilité de l'entreprise. Cependant, en raison de la forte hausse des prix du marché de l'uranium, il affirme que l'exploitation de l'uranium semble aujourd'hui beaucoup plus attrayante qu'il y a quelques années.

L'année dernière, le chiffre d'affaires et le bénéfice de Terrafame ont été affectés par la baisse rapide de la demande de produits chimiques pour batteries, en particulier le sulfate de nickel, sur le marché principal de la Chine au début de l'année.

L'année dernière, c'est en Amérique du Nord que le marché des matériaux pour batteries a connu la plus forte croissance, tandis que l'Europe a enregistré une croissance régulière. Pour Terrafame, la majeure partie du marché des produits chimiques pour batteries se trouve encore en Asie, car la chaîne de valeur pour les usines de batteries européennes est encore en cours de construction. Terrafame a déjà annoncé de nouveaux contrats vers le marché européen, avec des livraisons débutant en 2025.

Dans la situation actuelle du marché, Voutilainen souligne également la capacité de Terrafame à optimiser ses profits en produisant du nickel comme produit chimique pour batteries ou comme produit semi-fini. Au début de l'année, la production a été affectée par les grèves. Les grèves ont touché Terrafame pendant quelques jours au début et à la mi-février.

Kauppalhti/13A